
  
     我⽓愤之极 

嘉定区居⺠  顾鹏鸿 
  

4⽉13⽇下午，我妻⼦在家因病去世，令我

家⼈⼗分悲痛。由于疫情⼩区封控，很多办理

后事的流程已经与往⽇不同，当晚我们⽴即与

居委会联系，他们要我将妻⼦的身份证，社保

卡，户⼝簿复印件给他们，然后，由居委会的

志愿者帮我到社区医院出具死亡证明书。 

4⽉14⽇上午约⼗点左右，居委会办妥所有

证明交给了我。于是，我⽴即打电话给嘉定殡

仪馆，要求派殡仪⻋前来。但是，40分钟电话

⼀直是忙⾳。⼼急之中，突然想起，原来的学

⽣曾经在嘉定殡仪馆担任主管，虽刚退休，也

许能够帮上忙。联系后果然她给了我殡仪馆业

务主管的电话，与该主管联系上以后，他回答

我： 



“1，如果家属要到殡仪馆来⼀定要和居委会

联系。2，殡仪⻋可以开到楼下，但是，⺠政

局有规定，疫情期间⽆接触服务，遗体你们家

属⾃⼰想办法抬下来。” 

我⼀听茫然了，与该主管说：“居委会已经

同意我们家⾥三⼈去为我妻⼦送别，并已经开

具了出⻔证。但是，我已75岁，患有腰间盘突

出，还有是⼥⼉和⼩外孙，遗体要我们抬下楼

实在有点困难，是否能够帮帮忙？”回答是：

“疫情期间，我们只有⼀个驾驶员，⽆法帮

忙。如有困难你们⾃⼰去找居委会！”我纳闷

了，居委会的⼲部以及志愿者都⾮常忙，要他

们帮忙给我抬遗体，⾃⼰觉得也不好意思。于

是，和⼥⼉商量，就做好⾃⼰抬下去的准备。

⼥⼉考虑⽼爸年纪⼤了，腰⼜不好，还有⾼⾎

压等病，说等⻋来了给驾驶员⼀点⼩费，请他

帮个忙吧。⼀直从⼗点多等到下午两点钟，⻋



⼦终于来了。⼥⼉与驾驶员商量，结果他⼀⼝

拒绝。“上⾯规定，我们不能进家⻔！”接着就

扔给我们⼀只遗体袋，说：“你们装进去，⽤

拉链拉好抬下来就⾏了。”⽆奈之下，我们三

个⼈费很⼤的劲终于把我妻⼦搬⼊遗体袋内，

拉上拉链，我扛脚，⼥⼉和外孙抬头托腰，咬

着⽛从三楼抬到⼀楼。我们三⼈⽴即⾃⼰开⻋

同往嘉定殡仪馆。 

到了殡仪馆先到业务室办理⼿续。业务员告

知，疫情期间，棺材只有⼀种最贵的。⻣灰盒

也只有⼏种贵的任你挑选。花篮只有最普通的

菊花，没有其他选择。⼀切⽆奈，只能按照他

们指定的付钱。然后我给我妻⼦挑选寿⾐，之

前殡仪馆曾经告知我们，在家只需要穿好秋⾐

秋裤就可以，现场穿寿⾐，但到了现场业务员

告知，寿⾐被⼦鞋⼦⽬前只能盖在身上，不能

穿戴。这个时候我庆幸⼥⼉在家给她妈妈从⾥



到外，从保暖秋⾐到⽺绒⾐⽺⽑衫⼤⾐都穿

好，否则如果按照殡仪馆的这种规定，我的妻

⼦就是穿着⼀身秋⾐秋裤去到另⼀个世界。这

对家属⽽⾔，是多⼤的⼀种遗憾！ 

我们依然还是全套的寿⾐，被⼦，枕头，业

务员将所有服装都装进了⼀个装被⼦⼀样的拎

包⾥，办妥后交给了10号⻔的⼯作⼈员。⼥⼉

和外孙在忙着找⼈写花篮上的挽联。等我定神

下来⼀看，⼿上拿的《遗体⽕化证明》上的死

者姓名不是我爱⼈的，是别⼈的。于是，⼜跑

到业务室跟他们说：你们搞错了！业务员⽴即

去其他丧家去更换。在此同时，告别厅的⼥服

务员在叫我名字，说：赶快过来，棺材已经拉

出来了。我赶紧过去⼀看，令我⼤吃⼀惊：他

们就将从家⾥抬下来的装遗体的袋⼦，原封不

动地往棺材⾥⼀放，我们买的全套的⾐服被⼦



依然还是装在那个拎包⾥，放在脚后跟处，遗

体袋拉链仍然拉紧着。 

 当时，我就与他们交涉，要他们将袋⼦拉

链打开，⼯作⼈员冷漠地说：“这是⺠政局规

定，疫情期间不可以拉开袋⼦”我说：”现在袋

⼦⾥是否是我的亲⼈我都不知道，怎么叫我向

遗体告别？怎么来瞻仰遗容？”主持的⼥同志

说：“此事我不管的，你⾃⼰叫⾥⾯的师傅。”

我⼜不能进去，只能在外⾯⼤声叫他们。好不

容易，他们出来了。我问他们怎么是这样的？

他们继续⼀脸冷漠地回答说：“上⾯规定的，

拉链⼀律不准拉开！”那么我问如何来确认是

否就是我的亲⼈呢？他们不理不睬地回答我

说：“不会搞错的！”“那么刚才《遗体⽕化证

明》就搞错了，怎么理解呢？如果你们坚持这

样我打12345政府热线，是谁规定这么做的？

逝者为⼤，难道⼀个疫情连最基本的对⽣命的



尊严都没有了吗？⼈性在哪⾥？如果今天不允

许将拉链拉开我不签字⽕化！”12345怎么也打

不通，我仍然坚持着。接着，过来⼀位胸⼝有

党徽的⼤⽩瞟了⼀眼说：“你们⾃⼰弄吧。”在

极其⽆奈的情况下，我们⾃⼰将遗体袋拉开，

整理⼀下妻⼦的遗容。但是，我们发现购买的

枕头没有。⼜去问他们，回答依然是冷冰冰的

“⾃⼰找呀！”原来，将枕头扔在棺材的⻆落

⾥。我们⼀边整理，⼀边被⼯作⼈员催促，⾄

亲去世，家属⼼⾥已经是⼗分悲痛。然⽽，殡

仪馆的所作所为简直是 连最起码的职业道德

都不复存在，⺠政局的所谓的防疫规定让我们

这些在⼟⽣⼟⻓的⽼上海⼈，对这个城市从失

望到绝望！我们还可以相信这是⼀座国际化的

⼤都市吗？我们还可以相信媒体⼀直在传扬的

⼈性光辉吗？ 



 我真不理解，这是我们这个时代⼈性化的

管理模式吗？ 

 上海，这座有光荣历史的城市，就借着“抗

疫”的理由做出这种丧尽天良的事情？我们还

有⼈权可⾔吗？是可忍孰不可忍！ 

 我们这⼀代⼈，与共和国⼀起成⻓，在三

年“⾃然灾害”，在“⽂化⾰命”，在“上⼭下

乡，战天⽃地”等时期从来没有骂过“上⾯规

定”的政府。 

 今天，我今天就要骂这些政府部⻔的官僚

们！你们整天只是吹，只是教条“以⼈为本”,

⼤喊“不忘初⼼”请问：你们的初⼼在哪⾥？是

你们将这个让全世界为之骄傲的闪耀的城市，

变得这般黯淡⽆光！ 

 我知道，殡葬业是你们的垄断⾏业。 

 你们接⼫⻋在五公⾥都不到的距离⾥，可

以收400元的接⼫⻋费；你们根本就没有做过



遗体冷藏防腐袋收取120元，你们根本没有整

理过遗体将袋往⾥⼀放就收取100元。20分钟

都不到的告别厅你们就可以收470元。难怪现

在两根莴笋可以买30元！ 

 你们还有这个能⼒来管理这座光荣的城市

吗？如果不能就⼲脆下台，向2500万⼈⺠谢

罪！不要“占着茅坑不拉屎！  


